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金融投资

国务院总理李克强在政府工作

报告中提出，要发展服务中小企业的

区域性股权市场，引发业界热议。《中

国企业报》记者在调查中发现，虽然

区域性股权市场建设速度快，但交易

活跃度并不高，在促进中小企业股权

转让和融资方面成效有限。 那么，目

前中国区域股权市场到底存在怎样

的问题？ 该如何解决？

建设速度快

交易活跃度低

自 2012 年 8 月证监会发布《关

于规范证券公司参与区域性股权交

易市场的指导意见(试行)》以来，区域

性股权市场建设出现热潮。

《中国企业报》 记者获取的一份

资料显示， 截至 2014 年 12 月上旬，

全国 31 个省市自治区（除西藏外）以

及 5 个计划单列市（大连、 青岛、宁

波、厦门、深圳，除宁波市外）共建设

了 35 家股交中心， 其中正式开业的

区域性股权市场已达 28 家， 完成注

册等待开业的有 3 家， 另有黑龙江、

宁夏、河南、云南等 4 省区正在筹建

区域性股权市场。 目前，区域性股权

市场覆盖全国的态势已经形成，基本

呈现了“一省一市场”格局。

然而，一方面是区域性股权市场

建设的高潮，另一方面则是其交易活

跃度的低迷。《中国企业报》记者了解

到，在交易机制最为灵活的天津股权

交易所，换手率也不到 25%，齐鲁股

权托管交易中心的换手率目前仅为

1%。

对此，广东金融高新区股权交易

中心运营总监蔡励在接受《中国企业

报》记者采访时坦言：“目前，区域性

股权交易市场的交易确实不活跃。 甚

至，一些区域性股权交易市场的换手

率为零。 ”

多数中小企业

无缘区域性股权市场

谈及区域性股权交易市场对中

小企业股权转让和融资的作用，浙江

一家皮具加工公司的总经理赵守新

反问《中国企业报》记者：“真正的中

小企业能有多少股权？ 即使中小企业

在区域性股权交易中心挂牌，又能吸

引多少投资者？ ”

有类似感受的并不止赵守新一

人，山东日新灯具有限公司总经理张

来团告诉《中国企业报》记者，“由于

中小企业自身的资质问题，投资者对

区域性股权市场关注度并不高，中小

企业难以通过股权转让的方式融资。

而且，能够在区域性股权市场挂牌交

易的中小企业也并不多。 实际上，中

小企业需要区域性股权市场为中小

企业提供有针对性的融资方式。 ”

温州中小企业发展促进会会长

周德文在接受《中国企业报》记者采

访时表示：“一些中小企业并不希望

通过股权转让的方式进行融资，客观

上讲，区域性股权交易中心市场促进

中小企业股权转让和融资的效果并

不明显。 ”

蔡励告诉《中国企业报》 记者，

“之所以会出现区域性股权市场的交

易活跃度低迷的现象， 主要有三：一

是投资者门槛过高；二是交易模式单

一。 目前，多数区域性股权市场采用

的都是协议转让的方式；三是挂牌的

中小企业缺乏吸引力，投资中小企业

具有较大的风险， 投资者会格外慎

重。 ”

国信证券西南某分公司业务经

理郭志勇告诉《中国企业报》 记者：

“对区域性股权市场感兴趣的， 主要

是 VC 和 PE。 无论是哪种方式，VC 和

PE 都会选择具有一定成长性且未来

可能在资本市场发展的中小企业。 ”

专家：建成中小企业

综合性融资服务平台

对于目前区域性股权交易市场

交易活跃度低迷的情况，武汉股权托

管交易中心主管许惟迪对《中国企业

报》记者表示：“区域性股权交易市场

建设的时间并不长， 正处于起步阶

段， 交易活跃度不高也属正常情况。

区域性股权交易市场属于资本市场

体系建设中的重要一部分，随着我国

资本市场体系从倒金字塔形向正金

字塔的转变，区域性股权交易市场会

有比较广阔的发展前景。 ”

中原证券研究所所长袁绪亚在

接受《中国企业报》记者采访时坦言：

“区域性股权市场未来的发展方向和

定位应该是区域性中小企业综合性

融资服务平台。 区域性股权市场应该

从帮助和培育中小企业的角度出发，

不仅仅是等待一些单纯从获利角度

出发的投资机构关注，而是协助中小

企业向银行、小贷公司等金融机构进

行融资。 ”

对此，蔡励认为：“能够通过股权

转让的方式进行交易的中小企业并

不多，而中小企业的实际需求是融资

为主、交易为辅。 因此，需要通过政策

明确区域性股权市场的定位，区域性

股权市场最重要的不是扩大交易频

率和数量，而是能够积极回应中小企

业的融资需求，扶持实体经济的发展

壮大。 区域性股权市场需要创新融资

方式，发挥好股权转让、股权质押和

私募债等融资方式的作用，同时不断

开发具有针对性和实效性的融资方

式。 ”

知名财经评论员么志博告诉《中

国企业报》 记者：“将区域性股权市

场建设成为中小企业的综合性融资

服务平台才是服务中小企业的题中

之意。 考虑到中小企业在规范、规模

程度、 成长阶段及服务需求等方面

的不同， 区域性股权市场可以设立

不同的层次， 有针对性地解决中小

企业的融资难题。 同时，整合银行、

小贷公司以及 P2P 等第三方金融机

构资源， 更有成效地帮助中小企业

融资。 另外，区域性股权市值需要加

强综合性信息服务， 做好政府部门

相关产业政策及金融扶持政策的传

达， 鼓励并帮助优质中小企业申请

相关优惠政策。 总之，区域性股权市

场需要创新地、综合地运用资源，成

为一个真正的中小企业的综合性融

资服务平台。 ”

2015 年政府工作报告提出制定

“互联网+”行动计划，受到资本市场

高度关注， 国务院总理李克强亦强

调，能源生产和消费革命，关乎发展

与民生。 分析认为，“互联网+”行动计

划与能源生产和消费革命相结合，酝

酿出能源互联网概念和产业，具有极

大成长空间。 受此利好影响，近期相

关个股表现强势，科华恒盛（002335）、

中恒电气（002364）等涨幅居前。

日前，《中国企业报》记者就能源互

联网概念和相关产业的话题，与中原证

券研究所所长袁绪亚、民生证券首席策

略分析师李少君、大同证券高级投资顾

问张诚等业内人士进行了探讨。

《中国企业报》：什么是能源互联

网？ 能源互联网包括哪些板块？

袁绪亚：能源互联网是综合运用

先进的电力电子技术、信息技术和智

能管理技术, 将大量由分布式能量采

集装置、分布式能量储存装置和各种

类型负载构成的新型电力网络节点

互联起来, 以实现能量双向流动的能

量对等交换与共享网络。 能源互联网

包括六大板块：智能发电，智能电网，

智能储能，智能用电，智能能源交易，

智能管理和服务，这六个板块构成了

完整的能源互联网。

《中国企业报》：能源互联网是否

具有确定性投资机会？

李少君：中国能源互联网的发展

才刚刚开始， 未来还有很大空间，这

将会为投资者提供众多的投资机会。

第一，能源互联网是我国未来能源行

业的战略发展方向。 第二，能源行业

改革的深化将给能源互联网带来更

多机遇。 第三，能源互联网是破解国

家能源环保命题的主要路径。 第四，

能源互联网的发展将会带来相关行

业涌现众多全新的商业模式。

张诚：能源互联网概念是契合工

业智能化升级以及节能环保的大背

景下孕育而生的附生概念，在经济结

构转型以及政府大力推动节能环保

的大背景下，未来能源互联网相关的

品种存在着诸多确定性机会。

《中国企业报》：能源互联网存在

着哪些风险？

张诚：能源互联网是以节能环保

和智能调控为主的综合性能源管理

网络，其前期投入巨大，政策扶植和

推动是先期发展的关键一环。 在近年

能源价格下滑的大背景下，作为能源

使用方的工业企业动力不足，未来国

家推动电网及大型国有企业发展能

源互联网是关键。 因此整体看其最大

的风险依然是政策性风险。 同时基础

能源包括原油、电力的价格也是其能

否快速被市场接受的关键因素。

《中国企业报》：机构投资者应如

何把握能源互联网未来的发展机会？

袁绪亚： 根据目前能源产业界主

流的观点， 全球能源互联网主要有以

下特征：一是以风、光伏为代表的可再

生能源作为主要一次能源； 二是能够

支持超大规模分布式发电系统与分布

式储能系统接入； 三是电力系统的智

能化互联网化； 四是新能源汽车和储

能的广泛应用。为此，机构投资者可重

点关注风力发电、 光伏发电、 储能技

术、智能电网、新能源汽车、特高压建

设等相关板块的主题投资机会。

李少君：能源互联网发展前景巨

大， 并将融入能源工业的每个环节，

使能源行业发生根本性的改变，能源

企业将逐步由当前的能源产品提供

商转变为综合能源服务提供商，在这

一过程中，用电设备、储能设备、微电

网、输配电网、能源交易市场将会迎

来众多的发展机会，智能大电网数据

采集分析、智能电网交互终端、智能

电网需方响应、智能变电站、分布式

能源智能微网等技术领域也将迎来

加速发展。

从目前我国能源互联网发展情

况看，投资者应重点关注坚强智能电

网和分布式光伏领域的投资机会。 以

特高压为核心的坚强智能电网可以

大幅提高发电资产利用率，减少运输

过程中的能耗和对环境产生的污染，

而分布式光伏较之于集中式发电在

满足用户能源需求方面更具灵活性。

这两个领域将可能是我国能源互联

网发展最先落实的部分。

本报记者 李致鸿

区域股权市场“失灵”背后：

多数中小企业难入场

能源互联网方兴未艾

本报记者 李致鸿
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